

RACCONTOS

El año 1961, el encargado del suplemento dominical de "El Mercurio" tuvo la idea de remozar sus páginas con entrevistas quincenales a distinguidos personajes, las cuales, como aún no se había acuñado la dídrica expresión de "tercera edad", eran calificadas derechamente de "viejos". Sorpresivamente, las tareas de entrevistarlos y hacer un retrato a fondo de estos viejos le fue encomendada a un joven periodista que comenzaba a destacar en una especialidad completamente diferente, la de crítico de ballet, teatro y cine.

Hoy, el entrevistador Hans Ehrmann ya ha alcanzado y hasta superado la edad de sus entrevistados, que por cierto están todos muertos. Su labor periodística de entonces no ha tenido el destino natural de lo que se escribe para diarios y revistas, que es el rápido olvido, gracias a la iniciativa de Alfonso Cuéllarón, que como subdirector de la Biblioteca Nacional ha tenido la loable idea de recoger una selección de estas entrevistas en un libro pulcramente editado con el nombre de "Retratos".

Al leer este libro, se experimenta la emoción de encontrarse con los principales actores de la historia de la construcción de

nuestra vida cultural nacional en una visión íntima, que sin embargo nos ofrece un friso de lo que fue la vida del país en las medianías de nuestro siglo.

Tal vez por el espejismo que siempre produce el transcurrir de los años, que nos hace

pensar que todo tiempo pasado fue mejor o porque quizás fue así efectivamente, al leer los "Retratos" de Hans Ehrmann uno tiende a pensar que ya no hay directores de diarios de la maciza personalidad de un Rafael Muñoz, o un crítico teatral tan influyente y pintoresco como fue don Natanael Yáñez Silva, o un pintor tan diabólico y enamorado de su arte como Pablo Burchard.

También entre los entrevistados aparece un exponente de una fauna que ya parece haberse extinguido



de los entrevistados son fruto de la gran movilidad social que hubo en este país. En un gran número, nacen en cuna modesta y van adquiriendo posición social después de pasar por los más variados

oficios. Los periodistas se van haciendo junto a las cajas tipográficas, sin la ayuda de escuelas universitarias de periodismo; los escritores no conocieron los talleres literarios que proliferan en nuestros días y los pintores se ferman embadurnando telas con sus pinceles,

contando de vez en cuando con los consejos de un maestro que los guía. Todas esas personalidades llegaron a serlo por vocación auténtica y por amor a lo que hacían.

Otro elemento que llama la atención al lector de estos "Retratos" es que la mayoría

Ehrmann nos trae el recuerdo de grandes realizadores. Una Amanda Labarca entregada de lleno al perfeccionamiento de nuestro sistema educacional. Un Domingo Santa Cruz, que dedica su vida a la música, pero cuya principal obra no fue de compositor sino la creación de organismos, como el Instituto de Extensión Musical, que institucionaliza la enseñanza y la divulgación de arte musical en Chile, y un editor como Carlos George Nascimento, que abre las puertas a los creadores literarios y permite así la consolidación de la literatura nacional.

Recuerdo que cuando iban apareciendo quincenalmente estas entrevistas en el suplemento dominical de "El Mercurio", yo las leía avidamente y al terminar generalmente resumía mi impresión de ellas diciéndome: ¡Qué viejo lindo! Hoy, treinta años después, releo las mismas entrevistas y me hace espontáneamente el mismo comentario: ¡Qué viejos lindos!

Y me asalta la duda. Si hoy se publicaran una serie de entrevistas a los viejos actuales, los jóvenes de hoy ¿dirían lo mismo?

Los retratos de Hans Ehrmann [artículo] Sergio Vodanovic.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vodanovic, Sergio, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los retratos de Hans Ehrmann [artículo] Sergio Vodanovic. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile